

# LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO. DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO  
DE AVISOS Y NOTICIAS

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes .. . . . .	pesetas 1·25
Fuera, trimestre.. . . . .	" 4·50
Extranjero y Ultramar, trimestre.. . . . .	" 8

## PAGO ADELANTADO

Número suelto, 5 céntimos

AÑO V. ♦ REUS ♦ Núm. 1.235

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Catedral 7.

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7. Imprenta,

Lunes 26 de Diciembre de 1898

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

## Eléctrica

El mundo cristiano celebra la Pascua, el advenimiento del Redentor del Mundo, que nos redimió sin embargo de la culpa por el pecado impuesto por el Dios clemente y justo de Israel a todo el género humano que parte alguna tuvo en la comisión del delito.

El pueblo español que como dijo Espronceda año ha tenido más verdugo que el peso de su coronas, sigue buscando un redentor con espaldón, botas de montar y espuelas.

Si querrá el pueblo español que lo monten? Tal vez lo logre. Lo que no conseguirá es que le rediman si él no se redime.

CÉLESTE.

## CONTRA LOS FRAILES

El Ayuntamiento de Almansa pretende llevar á aquella culta ciudad una falange de la plaga de frailes que vienen repatriados de Filipinas después de haber ocasionado con sus atrocidades la pérdida para España de aquel rico Archipiélago y de haberlos conquistado en el extranjero el calificativo de bárbaros.

Como en Almansa hay mucha gente ilustrada y la mayoría de la población es liberal, se ha redactado una respetuosa pero energética protesta contra tan inicuo propósito, la cual, suscripta por mil quinientas firmas respetables, se ha entregado al alcalde.

Así figura en ella que «nunca los machimbas vecinos más de aquella ciudad; y con razones sencillas e irrefutables se demuestra la improcedencia del endoso de frailes que se pretende hacerles».

En términos que, aunque comedidos de an traslucir la indignación de los firmantes, se recuerda que los frailes son los culpables de la insurrección y pérdida de Filipinas, y se demuestra que el vecindario de Almansa es bueno, es culto, es honrado y no necesita de la acción civilizadora de los reverendos repatriados, y que los católicos almanseños conocen y practican sus deberes bajo la dirección y consejo de sus sacerdotes, y rechazan la invasión de los temibles frailecos, invasión que constituiría un insulto á la memoria de sus liberales antepasados y una mancha para las conciencias de los vivientes, y alegan también como argumento legal que el ministro de Ultramar ha encargado que se coloque á los frailes repatriados en los pueblos donde los pidan, y en Almansa son una insignificante minoría los que abrigan tan insensato deseo.

Poco a poco irán los pueblos conociendo á esos angelitos, y al fin y al cabo tendrán que irse á vivir al Vaticano si es que para entonces existe la suntuosa morada del Víctor de Cristo en la Tierra.

## Crónica

Centro Republicano

Democrático Autonomista

Se avisa á los ciudadanos socios de este «Centro» que el próximo lunes, dia 26 del corriente, se efectuarán las elecciones para renovar la Junta administrativa.

Reus 19 Diciembre de 1898.

—P. A. de la J. D.—El Secretario.

LA AUTONOMÍA no se publicará mañana para que puedan tener un día de descanso todos los que á su confección y distribución cooperan.

\* \* \* La Noche Buena.—Transcurrió en nuestra ciudad sin que sepamos hubiera

que deplorar el más ligero suceso desagradable.

La alegría no fué tanta como en años anteriores.

\* \* \* Entierro civil.—En la tarde de ayer se efectuó el entierro civil del cadáver de Juan Bautista Raset Vilella, tío de nuestro amigo y correligionario Domingo Alberich.

La muerte repentina de nuestro amigo Raset sorprendió á todos sus relacionados y familiares pues su estado de salud era excelente.

Al acto del entierro asistió un crecido número de amigos del difunto.

Damos á la familia del mismo nuestro más sentido pésame.

\* \* \* El tiempo.—El dia de ayer fué, en general, bueno brillando el sol en un firmamento casi despejado por completo. Los paseos viéronse muy animados, aunque á decir verdad se resentía el aspecto de la población del malestar económico que sufrimos.

\* \* \* Noticias militares.—Escribe un diario de Tarragona:

«Dícese que para aumentar la guarnición de esta capital vendrán tres compañías del regimiento de Albuería; pues, al parecer, hay el propósito de dejar destacamentos en todas las cabezas de partido.»

\* \* \* Oposiciones á escuelas elementales dotadas con 2.000 pesetas darán comienzo el dia 9 de Madrid el mencionado dia, y al siguiente se procederá al sorteo para determinar el orden por el que han de actuar los maestros. El acto tendrá lugar en el paraninfo viejo de la Universidad Central.

\* \* \* Almanaque del «Diario del Comercio».—Hemos recibido el que para el año próximo ha publicado el colega barcelonés de dicho nombre.

Contiene muchos datos mercantiles de gran interés y un resumen de los acontecimientos más notables del año 1897 (1.º de Octubre) hasta 30 de Septiembre del actual. Agradecemos el envío.

\* \* \* Don Casimiro Cavanero Magallón.—Ha fallecido en Alcañiz. Era liberal de abolengo y de buena cepa. De republicano no le faltaba más que el nombre. Era el paño de lágrimas de los pobres y el enemigo de la reacción, á la que siempre tuvo á raya con las armas en la mano cuando fué preciso, como ocurrió al intentar la horda salvaje que saqueó á Cuenca entrar en Alcañiz.

Jefe del partido liberal de Alcañiz no quiso aceptar el cargo de Alcalde de Real orden, y fué preciso para que aceptara la Alcaldía que la regia prerrogativa declarara electiva la provisión de dicho puesto.

A la familia del finado nuestro más sentido pésame.

\* \* \* Teatro Fortuny.—Esta noche se pondrá en escena el magnífico drama del inmortal Zorrilla, «Traidor, inconfeso y mártir», en cuyo papel de protagonista tanto se distingue el señor Bueno y el chistoso juguete «No mateis al Alcalde.»

Por la tarde, se representará el drama histórico de Gil de Zárate, «Carlos II el hechizado.»

\* \* \* Se espera que muy en breve la compañía del ferrocarril del Norte conceda tarifas especiales para la conducción de frutas, vinos y legumbres á los mercados ingleses, con arreglo al proyecto tratado en Zaragoza por los representantes de las Cámaras de Comercio de Bilbao y Logroño.

\* \* \* Lo celebraremos.—Según noscribe de Barcelona un querido amigo nuestro, se trabaja con ahínco para lograr la fusión en una de las dos fracciones del federalismo barcelonés.

Ojalá lo logren.

\* \* \* Repatriados.—Han llegado últimamente á Tarragona los siguientes naturales de esta provincia:

Pedro Colet, de Arbós.—José Casellas, de Vendrell.—Manuel Aparici, de Reus.—Francisco Torrado, de Pinei.—Juan Agustí, de Ribarroja.—Magín Pallarés de Puebla de Massaloca.—Pedro Torra, de Cornellá.—Juan Agulló, de San Carlos de la Rapita.—Agustín Llagostera, de Calafell.—José Odona, de la Riba.—Juan Sanromán, de Horta.—Eduardo Vidal, de Tarragona.—Juan Civit, de la Espunya de Francolí.

\* \* \* El último número de «Madrid Cómico» contiene texto y grabados muy notables; véase el sumario:

\* \* \* Peñas. Las voces tristes, de R. Jaime Freyre.—«Aires murcianos». Noche-güeña, por Vicente Medina.—Brindis, por José Almendros.

\* \* \* Prosa. De todo un poco, Taboada.—El Nacimiento, por E. Mercader.—Palique, de «Clarín».—Notas sueltas, por Jacinto Benavente.—Sueño de Diciembre, por Félix Lorenzo.—Libros nuevos y Chismes y cuentos, por la Redacción.

\* \* \* Grabados. Nochebuena, por Miguel Angel.—El dia del estreno y Music Hall, por Villar.—La Dolorosa, por Roman.—El gordo, por G. Román.—Los inmortales (José M. de Pereda), por Cilla, etc., etc.

\* \* \* La Conferencia antianarquista.—Dice un telegrama de Roma:

«La conferencia internacional antianarquista, ya terminado sus tareas, firmándose un protocolo con los acuerdos adoptados en la misma.

\* \* \* Los delegados se comprometieron, bajo palabra de honor, á no hacer públicas sus resoluciones, comprendiendo únicamente en el protocolo los categorías de medidas, á saber: las nuevas determinaciones que habrá de adoptar la policía, tendrán carácter internacional, y las disposiciones especiales que habrá de adoptar cada país, concordarán con la legislación respectiva.

Dícese que momentos antes de proceder á la clausura de la conferencia, fueron quemados todos los documentos y actas referentes á ella, y así no queda más que el protocolo oficial que se repartirá á todas las naciones representadas.

\* \* \* Otro menos.—El viernes último falleció repentinamente en Rubí nuestro correligionario Francisco Pla y Mañosa.

Había militado siempre en el campo republicano y formaba parte del batallón que mandó nuestro correligionario Juan Martí Torres, (Xich de las Barraquetas.)

El entierro de nuestro correligionario Pla será civil, por disposición suya.

Reciba su familia la expresión de nuestra pena por tan sensible pérdida.

\* \* \* La enfermedad de Sagasta.—Las noticias que el telégrafo transmite dan á comprender que la que sufre el jefe del gabinete es grave, aunque se espera vencerla de no ocurrir complicaciones.

De todos modos se considera inminente que Sagasta habrá de abandonar la vida política, siendo entonces imprescindible plantear la crisis ante la Regenta.

Con este motivo todo se vuelven conjeturas y comentarios.

\* \* \* Entrarán en el poder los conservadores?

La situación política, no cabe ocultarlo, es grave, y conviene estar prevenidos y armar al brazo por si el desenlace fuera soso.

\* \* \* Rigores de la Censura.—La prensa de Santander ha acordado cesar en su publicación. La de Ciudad Real es posible que adopte igual determinación.

\* \* \* El Imparcial con una candidez insólita pregunta si se estableció la censura previa con el objeto de acabar con la prensa.

Pues, no, hombre; se estableció con el propósito de fomentar sus intereses.

Si luego los extranjeros no s'lanan buiros, bien merecido nos lo tendremos.

\* \* \* Impresiones de un ahorreado.—Miles Doyle, residente en Elmira, intentó ahorcarse, y fue socorrido á tiempo. Hé aquí sus impresiones:

«Primer experimento tirante en la nuca, pero sin dolor. En aquellos momentos creía que me había lanzado desde lo alto de una torre y que descendía rápidamente. Gradualmente el aire me parecía pesado y a poco rato sentí como que el descenso había cesado y que algo me retorcía en el aire; Poco después peribí los sonidos de una música distante y un maravilloso resplandor iluminaba la escena más bella que jamás se ha presentado á mis ojos. Me sentía muy feliz, y al recobrar mis facultades solo sentí renor hacia aquellos que me habían quitado mi hermosa visión. Yo sé que la muerte por la horca es la más dulce que uno puede elegir.

La noticia parece propia del dia de inocentes, ¿no es verdad?

\* \* \* Contra el crup.—Un ingeniero francés, que reside en Gante (Bélgica,) posee un remedio—según él, de resultados infalibles—para curar el crup, esa terrible enfermedad que produce tantas defunciones en los primeros años de la infancia y siembra la desolación en inmenso número de familias.

El remedio en cuestión, que ha venido transmitido de padres á hijos en la familia del mencionado ingeniero, ha producido en muchísimos casos la curación completa del mal en el plazo de una ó dos horas.

He aquí el procedimiento que, como verán nuestros lectores, no puede ser más sencillo.

Colócase una cebolla entre resoldos, y una vez cocida ó asada, como ustedes quieran, se la extiende sobre un pedazo de muselina, á manera de emplasto, recubriendo la con otro fragmento de la misma tela, sobre la cual se vierte una cucharadita de café de amoniaco. Aplicase muy caliente el parche á la garganta del niño enfermo, y con esto queda asegurada su curación.

\* \* \* El acreditado especialista en partos y enfermedades propias de la mujer don Baldomero Sedó, recibe en consulta de dos á cuatro tarde y de nueve á diez de la noche en su gabinete especial para la curación de las enfermedades de la matriz, Vallroquetas, 2, principal, esquina á la plaza de la harinera.

## Espectáculos

### TEATRO FORTUNY

COMPANÍA COMÉDICO DRAMÁTICA de D. Wenceslao Bueno

Funciones para hoy.—Tarde á las 3 y media. El drama histórico en cinco actos «Carlos II el Hechizado».

Noche.—Segundo abono, 8.º de la tercera serie.—El drama en tres actos «Traidor, inconfeso y mártir» y el juguete cómico en un acto «No mateis al Alcalde». Entrada á localidad 3. Rs.—Id. al Paraiso 2. A las 9 menos cuarto.

Mañana martes se pondrá en escena la comedia «Felipe Derblay».

Cinematógrafo «Lumière» situado en la (Padre), 49. Funciona todos los días desde las 5 tarde á las 12 noche. Todos los días se exhibe una gran corrida de toros por los diestros Maizán y Reverte y se exhibirán seis fiestas también diferentes todos los días, dándose además audiencias de Fondografico.—Entrada general 20 céntimos, preferencia 30.—Se cambian vistosas diariamente.

Imp. de G. Ferrando, plaza Constitución 7

